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Scénario catastrophe à Moov Togo
De hauts cadres et chefs divisions 
de l’opérateur « licenciés »
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 Bi-hebdomadaire togolais d’analyses et d’informations générales 

Que se passe-t-il à Moov Togo ? Nombre de hauts cadres et chefs divisions, en 
l’occurrence des expatriés travaillant chez l’opérateur de téléphonie, filiale du Groupe 
Maroc Telecom ont bien des soucis.

Le Togo lève 35 milliards 
sur le marché de l’UEMOA
Le Togo a réussi à mobiliser avec succès et en 72 heures, 
35 milliards FCFA sur le marché de l’UEMOA. Le bon 
avait été lancé par la direction de la comptabilité et du 
Trésor public le 29 septembre 2016.

Trésor public

Association Hussein 
Metairek 
Rentrée assurée
pour 164 élèves de 
l’école Ephphatha

Faure 
Gnassingbé
en visite d’Etat 
de trois jours
en Ethiopie

P 6

La ville et la 
question maritime
Nous sommes à quelques jours du 
sommet de l’Union africaine sur 
la Sécurité et la Sûreté maritimes 
à Lomé. Une rencontre cruciale ! 
Car au-delà des problématiques 
directes touchant la mer que la 
Conférence s’attèlera à régler, 
il y a sans aucun doute la 
problématique...
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Kloto / Appui au secteur de la Justice

Afrique / Automobile

Une cérémonie de pose de la première pierre pour 
la construction d’un bâtiment scolaire a eu lieu le 

23 septembre dernier sur le site de l’Ecole primaire 
publique de Kagmatchédo situé à l’Est de Guérin-
Kouka.
Les travaux sont financés par l’entreprise  
informatique et logistique WITRON Gmbh, basée 
en Allemagne à hauteur de 22, 5 millions de F Cfa 
sur l’initiative d’André Nakodja Beguem, le député 
d’UNIR de Dankpen. 
Le député a souligné que le projet vient répondre 
aux doléances exprimées lors de sa tournée 
parlementaire par les populations du village. Il a, 
à cet effet, incité les populations à participer aux 
travaux communautaire afin de soutenir la politique 
de développement.

Un atelier visant à  mettre à disposition un 
document de programmation pluriannuelle des 

dépenses 2017-2019 du ministère de la justice et 
des relations avec les institutions de la république a 
regroupé les acteurs du secteur, du 27 septembre au 
1er octobre à Kpalimé.
L’ atelier vise à appuyer les services dudit ministère 
pour la préparation du budget programme 2017 qui 
doit accompagner le projet de budget moyen que ce 
ministère doit soumettre à celui chargé des finances.  
Les participants ont élaboré des propositions de 
répartition de l’enveloppe budgétaire entre les 
différentes structures du département, conçu 
des outils de programmation opérationnelle pour 
l’exercice 2017 au regard du budget programme 
proposé. 

Les membres de la Société Coopérative avec 
Conseil d’Administration (SCOOP-CA), composés 

de producteurs et de transformateurs de soja de la 
préfecture de l’Ogou ont raffermi leurs capacités de 
transformation du 28 au 30 septembre derniers à 
Atakpamé. 

Ce séminaire est initié par l’ONG les Pionniers du 
Volontariat Togolais (PiVoT). Il vise à apprendre aux 
producteurs comment multiplier leur rendement 
de soja en qualité et en quantité pour être plus 
compétitifs sur le marché international. Il s’agit 
également de les amener à saisir les opportunités 
qu’offre la libéralisation des échanges dans les secteurs 
commerciaux et industriels des pays africains.
Le président de PiVoT, Fanidji Amouzou a  souligné 
que son ONG accompagne les membres dans le 
but de les amener à prendre massivement part au 
développement de la nation. 

Ogou / Producteurs du soja en formation

Dans le souci d’amener les membres des comités de 
développement à jouer leurs rôles au sein de leurs 

différentes communautés pour le développement 
harmonieux, des membres des préfectures de Blitta, 
Plaine de Mô, Sotouboua, Tchamba, Tchaoudjo de la 
région centrale ont renforcé les 27 et 28 septembre 
à Sokodé leurs capacités sur les techniques 
organisationnelles. 

La rencontre est organisée par l’Agence nationale 
d’appui au développement à la base (ANADEB) qui 
veut faire connaître les mécanismes de maintien de 
la cohésion sociale et les démarches de mobilisation 
des ressources ainsi que les règles élémentaires de 
gestion. 

Les participants ont par ailleurs acquis des 
connaissances sur l’organisation, l’exécution des 
activités communautaires, le diagnostic et l’analyse 
des problèmes.

Tchaoudjo/ Meilleur devenir des localités

Une délégation du ministère de l’Action 
sociale de la promotion de la femme et de 

l’alphabétisation a sensibilisé le  26 septembre 
dernier à Cinkassé les femmes sur l’importance 
de l’alphabétisation et leur rôle dans la promotion 
de la cohésion sociale et de la paix au Togo. 
 
Cette sensibilisation vise à amener les femmes de 
Cinkassé à prendre conscience de l’importance de 
l’alphabétisation et de renforcer leurs capacités à 
prendre des décisions par elles-mêmes, pour les 
besoins des familles dont elles ont la charge. 
Un appel a été aussi lancé au genre féminin  à 
adopter des comportements responsables 
favorables à la cohésion sociale et à la paix. 
En rappel la préfecture de Cinkassé compte 4 
centres d’alphabétisation.

Cinkassé / Femmes et alphabétisation

Les résultats de l’étude de faisabilité du projet de 
foresterie communautaire dans le canton de Tokpli 

ont été présentés le 29 septembre 2016 à Monenou. 
Le projet est initié par le cimentier SCANTOGO 
Mines.
Cette étude définit les conditions de réussite du 
projet, évalue le potentiel de reforestation du milieu 
et propose des modèles agro forestiers rurales 
pertinentes soumis à l’appréciation des acteurs 
devant intervenir dans le programme. La superficie 
à reboiser est de 2.831 hectares qui vont nécessiter 
environ 10 millions de plants d’essence divers. 
Ce projet vient répondre  aux nouvelles dispositions 
environnementales en vigueur au Togo faisant  
obligation à toute entreprise minière installée dans 
un milieu et qui y détruit des arbres de reboiser le 
double de la superficie détruite.

Yoto / Projet forestier à Monenou

Guérin-Kouka/ l’EPP Kagmatchédo en 
construction

Initiative du gouvernement togolais, l’ANPE a 
pour objectif de s’attaquer à la problématique 
de l’emploi et de lui apporter des réponses. Pour 

mener à bien sa mission l’ANPE s’appuie aussi 
sur des dispositifs, des projets mis en place par 
l’Etat. Cela lui permet de mobiliser les ressources 
internes et externes aux fins de soutenir et de 
faciliter l’insertion professionnelle des jeunes 
demandeurs d’emploi ou porteurs de projets 
d’entreprises à travers un accompagnement 
technique.

Ces efforts portent leurs fruits. Le Togo 
enregistre ainsi plus de 11000 emplois créés 
durant l’année 2015, soit 10924 recrutements 
permanents et 7061 temporaires. L’ANPE a 
par exemple recueilli à travers ses centres 
des candidatures de jeunes, de personnes 
en recherche d’emplois. Elle les a ensuite 
accompagné et dirigé vers des programmes 
de soutien. Cela a permis aux demandeurs 
d’emploi de trouver des solutions durables pour 
leurs situations.
L’Agence a aussi dans certains cas inculqué 

Plus de 11 000 emplois créés au Togo en 2015
Le Togo a enregistré plus de 11000 emplois créés durant l’année 2015. Des résultats qui 
confirment la politique promotion de l’emploi lancé par le gouvernement togolais à travers 
la création de l’ANPE et l’adoption de la SCAPE.

à certains demandeurs d’emploi une culture 
entrepreneuriale. Ces différentes actions de 
l’ANPE s’inscrivent dans la Stratégie de croissance 
accélérée et de promotion de l’emploi (Scape) 
pour la période 2013-2017. Issue d’une volonté 
de l’Etat togolais, la SCAPE s’articule autour de 
plusieurs axes. Entre autres, « le développement 
des secteurs à fort potentiel de croissance, le 
renforcement des infrastructures économiques, 
le développement du capital humain, la création 
de l’emploi, le renforcement de la gouvernance 
et la protection d’un développement participatif, 
équilibré et durable ».

A quelques mois de la fin de la SCAPE, le Togo 
a enregistré des progrès dans la gouvernance, 
la promotion de l’Etat de droit et dans la 
gouvernance économique. Le pays a engagé la 
réforme des finances publiques et promeut une 
lutte contre la corruption. Le gouvernement 
togolais prévoit d’ores et déjà lancer un nouveau 
plan de développement en remplacement de la 
SCAPE.

Dépêches Togo

Blanchi, Mahama se 
porte candidat

Ghana / Présidentielle

Bientôt des réseaux 
wifi dans les rues

Togo Télécom

Sortie de Livre
« La difficile marche vers 
la démocratie » un appel à 
l’engagement de Sylvestre Béni

AG de la CAF
Limitation de mandat du 
président, deux nouveaux 
représentants élus à la FIFA

Secourisme
Secours immédiat, appel 
aux sapeurs-pompiers
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Politique
Ed
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... de l’insalubrité de nos villes qui 
est touchée d’une certaine manière, 
la question maritime étant une 
question sérieusement transversale, 
vu d’ailleurs que la Terre est le 
prolongement de la Mer ou vice-versa.
Parlons du cas de notre ville, Lomé, 
qui œuvre justement à se vêtir de ses 
plus beaux atours dans l’intention de 
bien accueillir les milliers d’hôtes que 
nous attendons. Comment évaluer les 
progrès de salubrité réalisés par la ville 
de Lomé en rapport avec les Objectifs 
du bon accueil des délégués attendus 
? Même s’il est clair que «l’insalubrité 

zéro » n’est pas possible avant cet 
important sommet pour notre pays, 
il faut relever qu’il y a des sites au 
cœur même de la ville de Lomé qui 
ne présentent pas un beau visages, 
malgré les progrès importants en la 
matière....

Au moment où Fogan Adegnon, le 
numéro 1 de la ville de Lomé rentre 
du 36e congrès de l’Association 
internationale des Maires 
francophones (AIMF) à Beyrouth, il 
serait de bon ton qu’il confronte les 
expériences de nombres de ville dont 

il a rencontré les Maires, avec celles 
de Lomé. Surtout d’une ville appelée 
à devenir très bientôt en l’espace 
de 5 jours, la capitale mondiale de 
l’économie bleue. Une ville qui doit 
tout faire pour attirer après le sommet 
les riches investisseurs en économie 
bleue, bluffés par les atouts et les 
attraits de la ville de Lomé....
Il ne faudrait pas que la salubrité 
constitue le maillon manquant dans 
la chaîne des potentiels qui font 
tourner l’économie bleue. C’est en 
cela qu’il urge de ne pas du tout 
baisser la garde, une fois les rideaux 

tombés sur le sommet. Ces efforts de 
salubrité relevés ci et là dans la ville 
en prélude à ce sommet doivent être 
constamment maintenus. Une ville est 
forte également par sa beauté et sa 
propreté.
Ce faisant on aura d’ailleurs donné 
d’une certaine manière au grand 
chantier des municipales qui nous 
attendent et qui constituent un pas 
important vers la décentralisation. Un 
sujet au reste, fâcheux et grincheux 
suspendu pour faute de consensus 
politique.

Dieudonné Korolakina

Lomé et Addis-Abeba sont liés depuis 
quelques années par un partenariat 
multiforme, surtout  en matière 

d’assistance technique, en formation, 
aux travaux publics, agriculture et 

assainissement. 
Il est annoncé une extension de cette 
coopération, au terme de cette visite, à 
d’autres secteurs comme la culture et le 
tourisme.

Faure Gnassingbé en visite d’Etat de trois jours en Ethiopie
Dernière minute

Émis sous forme de bons du Trésor 
négociables dans tous les Etats 
membres de l’Union Economique 

et Monétaire Ouest Africaine (UEMOA), 
cet appel de fonds avait pour objectif  
de mobiliser l’épargne des personnes 
physiques et morales en vue d’assurer la 
couverture des besoins de financement à 
court terme du Trésor public togolais.
Selon nos confrères du site d’information 
économique Lejecos,  « la direction 
générale de la comptabilité publique et du 
trésor du Togo a encaissé dans ses livres la 
somme de trente-cinq milliards de francs 
CFA suite à l’émission de bons du trésor 

Trésor public
Le Togo lève 35 milliards sur 
le marché de l’UEMOA
Le Togo a réussi à mobiliser avec succès et en 72 heures, 35 milliards FCFA sur le 
marché de l’UEMOA. Le bon avait été lancé par la direction de la comptabilité et 
du Trésor public le 29 septembre 2016.

par adjudication à 24 mois et portant sur 
un montant de 35 milliards ».

L’appel d’offres, lancé le 29  septembre 
2016, suivant un système d’enchères 
à taux multiples, a enregistré, un taux 
de couverture du montant mis en 
adjudication  de 101,07%, soit 35375 
millions dont 0 millions en ONC. En 
définitive,  le trésor togolais a retenu 35 
000 millions de FCFA.
Le taux d'intérêt marginal et le taux moyen 
pondéré s’élèvent respectivement à  
6,2596% et 5,6904 %.  « Le procès-verbal 
d’adjudication indique également qu’il ya 

eu 14 participants pour 28 soumissions ». 
Indiquent nos confrères.  
Cette opération est composée d’une 
seule et unique tranche. Les titres émis 
sont remboursables le premier jour ouvré 
suivant la date d’échéance fixée au jeudi 
27 Décembre 2018.   
Cette opération s’inscrit dans le cadre de 
l'exécution du programme d'émissions 
de titres publics du Togo, en conformité 
avec la stratégie à moyen et long terme 
de gestion de la dette, visant à garantir sa 
capacité à honorer ses échéances. 
L’attractivité des titres publics togolais
Les titres publics du Togo attirent de plus 
en plus d’investisseurs. En témoigne le 
taux de couverture de la récente émission 

de bons de trésor, en date du 31 mars 
2016.
L’opération, organisée par l’intermédiaire 
de l’Agence UMOA-Titres, a connu un 
grand succès, avec un montant total de 
39.076 milliards de F CFA adjugés contre 
35 milliards sollicités. Soit un taux record 
de couverture de 111,65%.
Au taux d’intérêt multiples, la troisième 
émission du genre depuis janvier 2016 
était composée d’une seule et unique 
tranche, avec une valeur nominale unitaire 
d’un million.
Le pays prévoit mobiliser sur toute l’année, 
250 milliards de F CFA via le marché de 
l’UMOA.

TM

Il faut souligner que nos deux pays ont 
signé un Accord bilatéral de coopération 
le 1er février 2011. Et cette visite est la 
première de cette nature du président 
Faure depuis l’existence de cet Accord.

Le président de la République visitera par 
ailleurs des sites industriels et inaugurera 
officiellement une ligne ferroviaire 
régionale. 

TM

Le président de la République Faure Gnassingbé est en visite d’Etat de trois (3) jours à Addis-Abeba en terre éthiopienne à compter de ce lundi 03 octobre 2016. Le 
chef de l’Etat togolais aura des entretiens avec son homologue éthiopien, Moulatu Teshome ainsi qu’avec Haile Mariam Dessalegn, Premier ministre, Chef de l’Exécutif, 
selon un communiqué du service de communication de la présidence de la République togolaise.

Ils viennent de recevoir purement et 
simplement un arrêt de travail quelques 
jours seulement après la prise de 

fonction de nouveau Directeur Général, 
Monsieur Abdellah Tabhiret. Renvois 
? Licenciements ? Remerciements ? Il 
est clair, n’importe comment, que les 
Directeurs Clientèle et Commercial, du 
Système d’information et Marketing et 
Communication et bien d’autres Chefs 
de division comme ceux en charge des 
services d’Infrastructure, du Système 
d’information, de Branding et Média, 
juridique, etc. ne travaillent plus chez 
Moov Togo.

Qu’est-ce qui a bien pu se passer entre le 
départ de l’ancien Directeur Général et 
son successeur ? Selon, nos informations, 
le contrat de travail qui lie ces derniers 

De hauts cadres et chefs divisions de l’opérateur
« licenciés »

Scénario catastrophe à Moov Togo

Que se passe-t-il à Moov Togo ? Nombre 
de hauts cadres et chefs divisions, en 
l’occurrence des expatriés travaillant 
chez l’opérateur de téléphonie, filiale 
du Groupe Maroc Telecom ont bien 
des soucis.

à Moov, étant donné leurs situations 
d’expatriation, était en violation de 
certaines dispositions de la loi du travail 
au Togo. Entre autres, cette loi stipule 
que l’expatrié travaillant sur le sol 
togolais ne peut être lié qu’à un Contrat 
à Durée déterminée (CDD) de deux ans, 
renouvelable une seule fois.  Et que les 
expatriés jouissant d’un Contrat à durée 
indéterminée (CDI) ne le sont que sur des 
bases particulières à partir d’une entente 

entre l’autorité de Travail du Togo et leur 
employeur.
C’est donc, face à cette situation de non-
droit avec des dispositions du code de 
travail togolais, que la nouvelle instance 
dirigeante de Moov – qui a sans doute 
à cœur d’être en odeur de sainteté avec 
le pays d’accueil – a dû prendre une telle 
décision, de toute évidence, difficile et 
courageuse, mais légale et judicieuse.
La décision de la nouvelle direction de 

« licencier » des cadres aussi éminents, 
ainsi que d’autres chefs divisions, a 
déclenché une onde de choc dans toute 
la boite. L’on s’en doute. Depuis plusieurs 
années, ces derniers sont à l’avant-garde 
des succès de Moov Togo enregistre 
et surtout face à son unique et difficile 
concurrent qui ne ménage aucun moyen, 
pour lui damer le pion. Ce sont eux qui 
maitrisent l’environnement, qui maitrisent 
les dossiers, qui connaissent les faiblesses 
de l’adversaire, qui savent quoi concevoir 
rapidement, etc. Donc cette vague de « 
licenciements »  va gravement mettre à 
mal les activités dans les mois à venir, aux 
dires de bien travailleurs de Moov Togo, 
au point que certains se demandent si ce 
n’est pas toute une époque qui touche à 
sa fin. Bien d’autres parlent d’un scénario 
catastrophe à Moov.

Quelle que puisse être la situation, Il faut 
souhaiter à Moov de pouvoir trouver 
rapidement des compétences, et s’il le 
faut au plan national, pour pouvoir vite 
combler la situation de vide que ces 
départs en masse risquent de créer. Et 
que ses ex employés, aujourd’hui en 
difficultés et Moov, elle-même puissent 
en sortir grandis sur tous les plans. « Dura 
lex, sed lex », selon la formule latine. En 
clair, « la Loi est dure, mais c’est la Loi ». 
De plus, « nul n’est censé ignorer la Loi ». 

TM

La direction générale de Moov
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Un chasseur nigérian

International

Dossier

A huis clos, dans la salle de 
conférence de l’OUA, en 
RDC ce samedi, la plénière 

était plutôt agitée. Et ceci à cause 
des estimations faites par la Ceni 
congolaise sur le calendrier devant 
aboutir aux prochaines élections.
En effet, selon le président de la Ceni 
Corneille Nangaa, l’enregistrement 
des électeurs s’achèvera le 31 
juillet 2017. A partir de cette date, 
il faudrait compter 504 jours pour 

accomplir le processus menant aux 
élections couplées, la présidentielle, 
les législatives nationales et les 
provinciales. Ce qui reporterait la 
tenue des élections à la fin de l'année 
suivante, soit en 2018. Une chose qui 
n’est pas du gout de l’opposition qui 
réclame un délai plus court.

Un groupe de travail réunissant 
essentiellement la majorité, 
l’opposition et la société civile 

Ghana / Présidentielle
Blanchi, Mahama se porte 
candidat
A moins de trois mois de la présidentielle du 7 décembre 2016, le président 
ghanéen John Mahama dépose sa candidature, le jour même où la justice de son 
pays venait de le blanchir d’une affaire de corruption. 

C’est parti pour le dépôt des 
candidatures à la présidentielle 
du 7 décembre prochain au 

Ghana. Le président sortant  John 
Mahama, qui représente le parti du 
Congrès National Démocratique 
(NDC), candidat à sa propre succession 
affrontera son principal challenger 
Nana Akufo-Addo, du nouveau parti 
patriotique (NPP) comme au cours 
des derniers élections de 2012.

Mais, le président sortant vient de 
loin. Il était suspendu au verdict du 
tribunal sur une affaire de corruption. 
En effet, le président est accusé avoir 
reçu une voiture  4x4 de la part d'une 
entreprise de construction au Burkina 
Faso qui avait gagné l'appel d'offre 
pour reconstruire le mur d'enceinte de 
l'ambassade du pays à Ouagadougou, 
en contrepartie d’un autre contrat 
pour la construction d'une route dans 
la région ghanéenne de la Volta. Mais, 
la Commission des Droits de l'Homme 
et de la Justice Administrative 

(CHRAJ) a rapporté que les suspicions 
de conflit d'intérêt contre M. Mahama 
n'étaient pas prouvées.

Les soupçons levés, le président 
sortant s’est lancé dans une opération 
de charme des populations mettant en 
avant ses projets de développement 
socioéconomiques. Par contre son 
rival, quant à lui expose les tares du 
gouvernement Mahama, notamment 
la passivité, l’insécurité, et la 
corruption jusque dans les plus hautes 
sphères de l’Etat pour convaincre les 
ghanéens d’arrêter les 8 ans de règne 
du NDC. 

Quant à la caution de près 13000 
dollars contestée par certains acteurs 
politiques, la commission électorale 
attend la décision de la justice 
ghanéenne, avant de donner plus de 
précision sur les candidats retenus 
pour le scrutin du 7 décembre.

Alexandre Wémima

Burundi / Droits de l’homme
L’ONU lance une commission 
d’enquête
C’est officiel depuis le  vendredi 30 septembre: une commission d’enquête 
indépendante va identifier les auteurs de violences et faire des propositions pour 
que les responsables répondent de leurs actes.

La résolution proposée par la 
Slovaquie au nom de l’Union 
européenne a été adoptée 

par 19 voix contre 7 et avec 21 
abstentions. Elle dispose ainsi de 
365 jours pour identifier les auteurs 
présumés de violations des droits de 
l'homme commises dans le pays, de 
formuler des recommandations sur 
les mesures à prendre pour garantir 
que les auteurs de ces actes aient 
à en répondre, quelle que soit leur 
affiliation, et de dialoguer avec les 
autorités burundaises et toutes les 
autres parties prenantes afin de fournir 
l'appui et les conseils nécessaires 
à l'amélioration immédiate de la 
situation des droits de l'homme et à la 
lutte contre l'impunité. 
Le Conseil des droits de l'homme 
demande instamment au 
gouvernement burundais de coopérer 
pleinement avec la commission 
d'enquête, de l'autoriser à effectuer 
des visites dans le pays et de lui fournir 
toutes les informations nécessaires à 
l'exécution de son mandat.
L’organisation Human Rights Watch 
salue la mise ne place de cette 
commission. Pour elle, il s’agit  d’un 
pas important qui vise à mettre fin 
à l’impunité pour les crimes graves 
commis au Burundi. Pour le président 
de l’Association des chrétiens 
contre la torture au Burundi Armel 
Niyongere, la mise ne place d’une telle 
commission pourra aussi donner la 
voie de la Cour pénale internationale, 
qui est déjà saisie sur la question de 
violations des droits de l’homme, 

pour diligenter des enquêtes sur ces 
violations qui sont commises par les 
autorités burundaises.

De ce vote, le gouvernement 
burundais voit le signe d’un soutien de 
la part des pays africain. Car pour lui, 
21 abstentions, ajoutées 7 contres, il 
ya lieu de s’interroger sur l’opportunité 
d’une telle décision qui a recueillie au 
final qu’à peine la moitié des votes. 
C’est la preuve indéniable que les 
européens exercent es pressions sur 
le Conseil.

Un désaveu, pour plusieurs 
associations de défense des droits 
de l’Homme. Pour eux, les Africains 
auraient pu bloquer le projet, mais ils 
n’en firent rien.

Alexandre Wémima

RDC / Dialogue national
Les élections reportées pour 2018
C’est ce qui ressort des estimations faites par la commission en charge des élections en RDC lors de la plénière  du dialogue 
politique ce samedi 1er octobre 2016. Mais l’opposition présente réclame des délais plus courts au moment où l’Eglise 
catholique garde toujours son mot de suspension au dialogue.

planche sur les propositions de la 
Ceni. Sa tâche : faire des propositions 
de dates pour les futures élections, 
ainsi que pour l’accord politique qui 
doit déboucher sur la formation d’un 
nouveau gouvernement.

Mais les suspicions subsistent dès 
l’instant que le président Kabila n’aura 
pas dévoilé ses intentions au terme 
de son mandat, en décembre 2016, 
le problème de fond restera entier. 
D’ailleurs, pour l’Eglise catholique 
représentée par l’abbé Donatien 
Nsholé, tant qu’un cadre plus inclusif 
permettant de trouver un compromis 
avec la frange de l’opposition 
réfractaire aux assises n’aurait pas été 
trouvé, l’Eglise se garde de s’associer à 
un tel dialogue.

T.M.

« J’ai murement réfléchi avant de 
rédiger deux lettres. Une adressée 
au président de la République pour 
lui demander de me décharger des 
fonctions de commissaire du Sénégal 
à l’Uemoa », a-t-il déclaré à sa sortie 
d’audience au micro de nos confrères 
de la radiotélévision du Sénégal 
(RTS). Ajoutant que l’autre lettre de 
démission a été adressée au Président 
de la conférence des chefs d’Etat de 
l’Union.

Mais, la question qui taraude l’esprit 
est de savoir pourquoi le Président 
de la commission de l’Uemoa a rendu 
le tablier ? Lui qui a été maintenu à 
la tête de cette commission en juin 
dernier jusqu’au prochain sommet de 
l’organisation sous régionale.
Cette situation semblerait cacher un 
malaise en ce qui concerne ce poste. 
L’ancien Premier ministre du Sénégal 
devait rester en poste jusqu’à la 
rationalisation de l’Organisation.

Les raisons d’une démission 
Cheikh Hadjibou Soumaré a décidé de quitter le poste de président de la 
commission de l’Union économique et monétaire ouest-africaine (Uemoa), pour 
convenances personnelles. Il a présenté sa lettre de démission au Président Macky 
SALL en audience le 29 septembre dernier.

UEMOA

Pourquoi M.Soumaré a décidé en ce 
moment de démissionner près de 4 
mois après sa reconduction à ce poste 
qu’il pouvait décliner à l’époque ? Car 
son mandat était arrivé à terme et il 
devait être remplacé par le candidat 
du Niger. Mais, la passation de service 

n’a pas finalement eu lieu à Dakar lors 
du dernier sommet extraordinaire 
des chefs d’Etat et de gouvernement 
de l’Uemoa. Des rumeurs faisaient 
état d’une incompréhension entre le 
Sénégal et le Niger à propos du poste 
de vice-gouverneur de la Banque 
Centrale des Etats de l’Afrique de 
l’Ouest(Bceao).
Né en 1951, Cheikh Hadjibou Soumaré, 
élu pour un premier mandat en 2011, 
est un haut fonctionnaire qui a gravi 
les échelons dans l’administration des 
finances du Sénégal depuis sa sortie 
de l’Ecole nationale d’administration 
et de magistrature (ENAM).
Il a été Premier ministre du Sénégal 
de juin 2007 à avril 2009 avant de 
prendre une retraite de la vie publique 
nationale.

Financial Afrik 

Cheikh Hadjibou Soumaré

Des acteurs politiques congolais

Des 
drapelets du 

parti CPP

Drapeaux des pays membres de l'ONU
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Economie

Au menu de cette rencontre qui 
a réuni les ministres des pays 
de la zone FCFA, l’efficacité de 

l’investissement public, l’identification 
des obstacles au développement et à 
l’intégration du crédit et la convergence 
en zone franc. Pas question d’un débat 
sur le FCFA qui fait toujours réagir les 
intellectuels africains ces dernières 
années. 

Des millions d’africains ne veulent plus 
que leurs pays utilisent le FCFA. Pour 
ces penseurs, cette  monnaie, son nom 
et ses mécanismes sont rattachés à la 
colonisation. Plusieurs économistes 
du continent dénoncent une certaine 
forme de « servitude volontaire ». 

En dehors des cercles officiels, le débat 
se poursuit.  Ainsi, quatre économistes 
africains dont le togolais Kako Nubukpo 
ont récemment  produit un ouvrage 
intitulé: « Sortir l’Afrique de la servitude 
monétaire. À qui profite le franc CFA ? 
», qui devrait paraître aujourd’hui même 
aux éditions La Dispute. Cet ouvrage 
collectif a notamment reçu le soutien 
de la Fondation Gabriel-Péri, think tank 
spécialisé sur l’économie et l’histoire 
sociale. Mais quelle sera la portée de 
cet ouvrage si les acteurs –Etats et 
banques centrales – ne veulent pas en 
parler, surtout dans une réunion qui 
regroupe les pays qui ont en commun 
cette monnaie?

TM

Loi des finances 2017

Va-t-on dépasser la barre des 1000 milliards CFA ?
Mardi 04 octobre 2016, va s’ouvrir la deuxième session ordinaire budgétaire de 
l’année qui penchera sur le projet de budget 2017 du Togo. A combien s'élèvera 
ce budget?

Au dernier trimestre de l’année 
en cours, l’Etat togolais 
tient d’habitude une session 

budgétaire afin de régulariser les 
montants des crédits et procéder 
aux ouvertures et aux annulations 
de nouveaux crédits en fonction de 
l’exécution de la loi de finances. 

Demain s’ouvre la deuxième session 
ordinaire de l’année. Elle sera 
consacrée principalement à l’examen 
du projet de budget 2017. Le projet de 
loi devrait être adopté prochainement 
en conseil des ministres avant d’être 

Monnaie
Le yuan dans le nouveau panier des DTS du FMI
Le Fonds monétaire international (FMI) a annoncé le vendredi 30 septembre qu'il 
inclut le yuan dans son nouveau panier de devises servant à fixer la valeur des 
Droits de tirage spéciaux (DTS).
« À partir de demain, le yuan sera 
considéré par la communauté 
internationale comme une devise 
internationale librement utilisable, et 
rejoindra le panier des Droits de tirage 

Agriculture
Le cacao passe à 1 100 F 
CFA le kilo en Côte d’Ivoire
À l’occasion de l’ouverture de la campagne de commercialisation 2016/2017 du 
cacao début octobre, le gouvernement ivoirien a fixé le prix d’achat de la culture à 
1 100 FCFA le kg.

Encore une fois, le prix du cacao a 
encore augmenté en Côte d’Ivoire. 
De 1000F le kilogramme, il est 

passé à 1 100 FCFA. Une augmentation 
de 10% donc par rapport à la campagne 
2015-2016 et de 30% en comparaison 
de la campagne 2014-2015, 
essentiellement dictée par la hausse 

des prix sur le marché international.
Les conditions sont en effet réunies, 
pour que le marché mondial de fèves 
poursuive sur la lancée de ces dernières 
années. 
Dans  un rapport publié fin août, 
l’organisation internationale du cacao 
(ICCO) a estimé que la dernière 
campagne s’était soldée par un déficit 
de 220 000 tonnes de cacao.

La Côte d’Ivoire est le premier 
producteur mondial de cacao. Avec 7 
autres  pays,  le pays fournit environ 
80% de la production mondiale, estimée 
à 2.000.000 de tonnes de cacao. La part 
de la Côte d’Ivoire est estimée à hauteur 
de 32% de la production mondiale.

Chez le premier producteur mondial de 
cacao, selon les prévisions, après une 
campagne 2014/2015 qui a enregistré 
un pic de 1,8 million de tonnes, la 
récolte à venir devrait osciller autour 
de 1,75 million de tonnes contre 1,565 
million sur la dernière campagne.

TM

Réunion des ministres de la zone CFA
Tout sauf le débat sur la monnaie
Les ministres des finances de la zone Franc se sont réunis le vendredi 30 septembre 
à Paris. Une réunion qui devrait pencher sur l’efficacité de l’investissement public, 
l’identification des obstacles au développement et à l’intégration du crédit... En 
tout cas, tout sauf le FCFA qui fait tant polémique ces dernières années.

Organisé par l’organisation 
Journalistes pour la Vulgarisation 
des Objectifs de Développement 

Durable à l’horizon 2030 (JOVODD - 
30), cet atelier a permis aux journalistes 
de comprendre l’importance et la place 
des TIC dans l’atteinte des Objectifs de 

Bientôt des réseaux wifi dans les rues
Togo Télécom

Développement Durable (ODD) et ce 
qui est fait en matière de la qualité de la 
connexion internet au Togo. 
Plusieurs sujets ont meublé cet atelier. 
Il s’agit des sujets en rapport avec 
l’objectif 9 des ODD qui parle des 
innovations et des infrastructures, la 

« La place des Tic dans les Objectifs de Développement Durable : les réponses 
du Groupe Togotelecom pour une meilleure accessibilité », c’est le thème d’un 
atelier d’échange et de renforcement de capacité qui a réuni une cinquantaine de 
journalistes et responsables de Togotélécom le 29 et 30 novembre 2016 à Lomé. 
Cet atelier a permis à la société de partager avec les journalistes ses réalisations 
et ses projets.

transmission nationale à fibres optiques 
de Togotelecom, le câble sous-marin, les 
facteurs de la qualité d’une connexion 
internet etc.

Bientôt du wifi dans les rues
En ce qui concerne la qualité d’internet 
au Togo,  du progrès a été réalisé afin 
d’offrir un réseau internet de qualité.  
Un câble sous marin déployé de Lomé 
à Cinkassé. Les débits d'internet ont 
été augmentés etc. Les choses devront 
s’améliorer davantage les prochains 
jours. Selon les responsables de Togo 

Télécom des places publiques ont été 
équipées de réseaux Wifi qui seront 
fonctionnels d’ici peu.
Autre action pour l’amélioration 
de la connexion internet au Togo, 
l’augmentation dans quelques jours du 
débit d’internet. Actuellement à 6GB, 
ce débit sera ramené à 11 GB d’ici le 
10 octobre, date du sommet de l’Union 
Africaine sur la sécurité maritime.
JOVODD-30 est une association de 
journalistes qui vise à travailler pour 
l’atteinte au Togo des ODD. Elle a pour 
objectif de mobiliser toute la presse 
nationale afin que celle-ci joue sa 
partition. La présidence de l’association 
est assurée par  Monsieur  Hugue E. 
Johnson

ZAK

spéciaux aux côtés du dollar américain, 
de l'euro, du yen et de la livre sterling», a 
annoncé vendredi la directrice générale 
du FMI, Christine Lagarde, au siège de 
l'institution financière, à Washington, 

soulignant que c'est ''la première fois'' 
que le panier de devises est élargi.

Et de poursuivre, la directrice du FMI 
estime que « l’inclusion du yuan dans 
le panier des devises servant à fixer la 
valeur des Droits de tirage spéciaux le 
diversifiera et rendra sa composition plus 
représentative des devises mondiales et 

de l'économie mondialisée».

Le Droit de tirage spécial (DTS) est un 
instrument de réserve international 
créé par le FMI en 1969 pour compléter 
les réserves officielles existantes des 
pays membres. 

TM

accélérée et de promotion de l’emploi 
(SCAPE), et sur la poursuite des 
efforts à déployer pour la stabilisation 
continue du cadre macroéconomique, 
ainsi que la consolidation de la 
croissance économique ». Elle a tenu 
également compte de l’évolution du 
contexte économique national et du 
cadrage macroéconomique à moyen 
terme2016-2018, qui envisage un 
taux de croissance économique d’au 
moins 6,2%.

En recettes, les prévisions budgétaires 
pour 2016 connaissent une hausse de 
16,4 % par rapport à 2015, contre un 
accroissement de 21,2% en dépenses.

Rachidou

transmis aux députés qui l’étudieront  
afin de le voter.

Va-t-on faire plus que 2016 ?
Le projet de loi des finances du 
gouvernement togolais pour  2016 
s’établissait à 962,8 milliards de FCFA 
en recettes, et à 1002,2 milliards 
FCFA en dépenses. Soit un besoin 
additionnel de financement de 39,4 
milliards de FCFA.

La loi des finances exercice 2016 « 
était axée sur l’atteinte des objectifs 
visés par la Stratégie de croissance Sani Yaya, Min de l'Economie

Le cacao

Vue 
partielle 

des 
ministres 

en réunion
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Des enfants bénéficiaires du don

Dossier

Le tourisme comme outil de 
développement

Université de Lomé
Les nouveaux bacheliers 
à l’école de l’orientation 

L’Association Hussein Metairek (AHM) a offert des kits scolaires le samedi 1er octobre  dernier à 164 élèves sourds et malentendants de l’école Ephphatha à Lomé.

Association Hussein Metairek 
Rentrée assurée pour 164 
élèves de l’école Ephphatha

Les kits composés de sacs à dos, 
de bics, de cahiers, de trousses et 
autres ont été remis par   Hussein 

Metairek, le président de l’AHM aux 
enfants en présence des responsables 
de l’école Ephphatha et de certains de 

leurs parents. 
Les kits scolaires offerts visent à 
apporter une aide matérielle aux 
parents d’élèves et ce en prélude à la 
rentrée scolaires 2016-2017.

CA

La démarche spontanée de 
l’Association Hussien Metairek 
envers les élèves de l’école 

Ephphatha a particulièrement réjoui le 
directeur des lieux en la personne de 
Kodjo Bemou.
En livrant ses impressions après la 
remise des kits aux élèves de son 
établissement,  Bemou a d’abord 
reconnu que « nous venons de 
recevoir des kits scolaires constitués 
de sacs, de bics, de cahiers et autres» 
avant d’ajouter que le don « va nous 
permettre de bien débuter le travail 
le premier jour de la rentrée scolaire». 
Le directeur de l’école Ephphatha a 

exprimé sa gratitude à l’association 
donatrice et  invité d’autres donateurs 
à leur emboiter le pas de sorte à venir 
au secours des enfants en situation 
d’handicap.  
 
Pour sa part, M. Folly, le président de 
l’association des parents s’est joint au 
directeur pour déclarer que le « dons va 
soulager les parents d’élèves que nous 
sommes.  Nous remercions la donatrice 
et a émis le vœu que les bénéficiaires 
en fassent bon usage, que Dieu puisse 
veiller sur eux et qu’ils aient une bonne 
santé pour venir régulièrement au 
cours.

Appréciations

En relevant les critères qui ont 
motivé le choix de l’école 
Ephphatha, John Laré, le 

secrétaire général de l’Association 
Hussein Metairek a déclaré que le 

centre est « une école qui existe 
mais qui n’est pas connue de tout 
le monde. Un enseignement spécial 
y est dispensé pour les personnes 
malentendantes ».

Choix de l’école Ephphatha 
et contexte de la donation 

L’Association Hussien Metairek est 
fondée en 2015. Elle a pour but 
de venir en aide aux personnes 

(enfants et adultes) démunies tels les 
orphelins, veufs, veuves, handicapés 
(enfants et adultes) afin d’alléger au 
tant que faire ce peu leur souffrances. 
L’Association Hussien Metairek a pour 
objectif d’apporter aux démunies des 
aides matérielles, financières. Elle 
vient aussi en aides aux populations 
dans des domaines tels que scolaire 
(fournitures, scolarités…), médicales 
(frais d’hospitalisations, frais d’analyse 
médicale, achat médicaments…), 
alimentaire et vestimentaires. 
Domaines d’Intervention 

L’Association Hussein Metairek apporte 
des aides aux populations dans des 
domaines tels que :
   • scolaire (fournitures, scolarités……)
  • médicales (frais d’hospitalisations, 
frais d’analyse médicale, achat 
médicaments…)
   • alimentaires
   • vestimentaires.

Elle a pour mission de soutenir 
également matériellement et 
financièrement les écoles et les 
hôpitaux, bref offrir le bien être aux 
populations démunies.

TM

En se basant sur la particularité 
de cette école qui offre une 
éduction aux personnes 

malentendantes, Lare a poursuivi 
que « Après notre découverte 
d’Ephphatha et les discussions 
préalables eues avec la direction de 
l’école, nous nous sommes rendus 
compte que malgré l’apport de 
certaines ONG il y a toujours des 
besoins auxquels il faut apporter 
des solutions. C’et ainsi que nous 

avons jugé utile d’apporter notre 
soutient aux élèves pour cette 
rentrée scolaire. Pour des besoins 
de la rentrée scolaire, nous savons 
que pour chaque parent et chaque 
élève aux kits et aux frais scolaires. 
Etant donné que ces besoins se 

font sentir à chaque rentrée, nous 
avons jugé opportun de venir à 
l’école Ephphatha pour offrir des kits 
scolaires aux élèves.

Pour les projets de l’Association 
Hussein Metairek, John Lare a fait 
savoir que « Nous allons visiter 
d’autres écoles avant la rentrée afin 
d’apporter notre aide aux enfants 
nécessiteux. Ce ne sera plus l’école 
Ephphatha seule mais toutes les 

écoles officielles partant de Lomé 
jusqu’à Dapaong et essayez de 
réaménager certaines écoles et 
construire des écoles là où elles 
n’existent pas de sorte que les élèves 
puissent étudier dans de bonnes 
conditions.

A propos de l’Association 
Hussein Metairek

Le pdt Hussein Metairek et son secrétaire John Laré

Des bénéficiaires manifestant leur joie

Un enfant 
brndissant 
son don
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Service & détente

Les bons plans et  les bonnes adresses
AGENCE DE COMMUNICATION

Larry Event Day (LED)
Une agence évènementielle, Organisation 
d'évènement privé et professionnel
Communication, Location d'espaces
Conseils, Wedding Planner et Décoration
Tél/ 22 21 87 80 / Cel: 98 77 40 54
Avenue François Mitterrand rue des 
Cocotiers

MARCHE ABATTOIRE (Juste en face du 
Super Marche Le Champion)
CONCORDE (Atikoumé; juste à côté de l’UTB
RAMCO (Qtier Assivito, Av de la Nouvelle 
Marche)
LE CHAMPION SUPER MARCHE 
(Boulevard du 13 Janvier); Tél: 22 22 74 43

MARCHE ABATTOIRE (Juste en face du 
Super Marche Le Champion)
MARCHE DE GOYI SCORE (Juste en face du 
Super Marche RAMCO)
PANIER BIO CENTRE MYTRO NUGNA 
(Qtier Adidogomé, carrefour des 
Franciscains), Tél: 91 81 25 38

SE
COURS DE CAPOEIRA ; Salle GYM TONIC. 
Tél : 90 79 79 90
COURS DE ZUMBA : HOTEL RESIDENCE «LES 
ANGES»; Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30
COURS DE ZOUMBA (VITAL CLUB, Nana 
BLAKIME) ; Tél 90 30 38 75
CIE CADAM (Danse traditionnelle 
africaine) ; Tél : 90 15 39 87
 SALSA (Club Salsa 7- Henry Motra) ; Tél : 
91 70 61 86

DR THIERRY CASTANET ; Tél: 90 97 15 15
DR CORINNE JOULIN-KARKA ; Tél: 22 23 46 77
CLINIQUE BIASA; Tél: 22 21 11 37
CLINIQUE SAINT-RAPHAËL; Tél: 22 25 92 77
CHU TOKOIN; Tél: 22 21 25 01
CHU CAMPUS; Tél: 22 25 47 39 / 22 25 77 68
HORLOGE PARLANTE; Tél: 116

COURRIER EXPRESS
DHL (Qtier Nyékonakpoè, 15 78 ; Bd du 13 Janvier, 
Galerie Tountouli ) Tél: 22 21 68 51
EMS TOGO (Tél: 22 26 70 51)
FEDEX (276; Bd du 13 Janvier, immeuble FIATA; 1e 
étage) Tél: 22 21 24 96
TOP CHRONO (Assiganto; Av Sylvanus Olympio) Tél: 
22 21 73 68
SDV EXPRESS (Rue du commerce) Tél: 22 22 41 26

OPERATEURS TELEPHONIQUES
MOOV :Tél. 22 20 13 20
TOGO CELLULAIRE : Tél. 22 22 66 11
TOGO TELECOM : Tél. 22 21 47 14

SANTE GENERALISTES

HOTEL RESIDENCE « LES ANGES » Qtier : Foréver ; Tél 
: 90 17 03 30 
HÔTEL BALKAN (Qtier Hédranawé) ; Tél : 22 61 30 63
HÔTEL LA LINETTE (Agbodrafo); Tél : 22 32 34 32 
HÔTEL LE LAC (Agbodrafo) Tél: 22 21 08 10

OU MANGER ET DORMIR A LOME?

HÔTEL DU GOLFE (10 av S. Olympio); Tél : 22 21 65 45
LE MERLOT (Qtier Kassablanca) Tél : 93 05 11 11

Pharmacies de garde
du 26 /09/ au 03 /10/ 2016

◙ Ambassade des Etats- 
   Unis; Tél: 22 61 54 70
◙ Ambassade d’Allemagne; 
   Tél: 22 23 32 32
◙ Ambassade de France; 
   Tél: 22 23 46 40
◙ Ghana Embassy;
   Tél: 22 21 31 94
◙ Ambbassade d’Egypte; 
   Tél: 22 21 24 43
◙ Ambassade du Niçger; 
   Tél: 22 21 60 25
◙ Ambassade de Chine;  
   Tél: 22 22 38 56
◙ Union Européenne;
   Tél: 22 53 60 00
◙ Consulat de Belgique;
   Tél: 22 21 03 23
◙ Consulat de France;
   Tél: 22 23 46 40
◙ Consulat de Suice;
   Tél: 22 20 50 60
◙ Consulat de Canada;
   Tél: 22 51 87 30
◙ Ambassade du Nigéria;
   Tél: 22 21 60 25
◙  Ambassade du Gabon;
   Tél: 22 26 75 63
◙ Ambassade du Brésil; 
   Tél: 22 61 56 58
◙ Consulat de Sénégal;
   Tél: 22 22 98 35
◙ Consulat du Niger; 
   Tél: 22 22 43 31
◙ Consulat du Bénin;
   Tél: 22 20 98 80
◙ Ordre de Malte;
   Tél: 22  21 58 11
◙ RDC; Tél: 90 08 38 53

  Quelques ambas-
   sades et consulats

SUPERS MARCHES A LOME 

FRUITS ET LEGUMES

DANSE ET COURS DE ZUMBA

AVIATION

MUSCULATION ET MASSAGE
Le NAUTILUS-FITNESS: HOTEL RESIDENCE « LES 
ANGES »  Tél : 22 26 34 71 / 90 17 03 30
BODYBUILDING-CLUB (Rue des hydrocarbures) ; Tél: 90 
24 10 72
GYM CENTER (Qtier Nyékonakpoè, Avenue Joseph 
Strauss) ; Tél : 90 04 76 60
GYM FIL«O»PARC (Agoè Nyivé) ; Tél : 22 35 18 28
GYM GHIS PALACE (Qtier Baguida) ; Tél : 22 71 49 70

AERO-CLUB DU GOLFE (Route de l’aéroport)
Tél : 22 40 04 99Commentez cette photo

Photo  du  jour

BEL AIR (RUE DU COMMERCE)  22210321
CHATEAU D’EAU (BE-CHATEAU)  22215751
OLIVIERS (GBEGNEDJI)  22270434
KPEHENOU (BE-KPEHENOU)  22213224
KODJOVIAKOPE (KODJOVIAKOPE)                 22218990
MAIRIE  (FACE MAIRIE)  22212639
ST KISITO (ADEWUI)  22219963
SOURCE DE VIE (COLLEGE PROTESTANT) 22224571
PROSPERITE (AUBA)   23388425
PEUPLE  (NUKAFU)  22268425
GBEZE  (WUITI)   22268422
THERYA  (MANGOTIGOME)  22615652
KOUESSAN (KEGUE)   23200457
MAWULE (BE-GAKPOTO)                 22271121
MAELYS  (BE-KPOTA)  22276019
CITE  (ADIDOGOME)  22250125
DES ECOLES (ADIDOGOME)  22517575
EPIPHANIA (ADIDOGOME-LA PAMPA) 23201052
LE GALIEN (ADIDOADIN)  22517171
BETHANIA (TOTSI-GLENKOME) 22438940
ST JOSEPH (KLIKAME)  22257465
VIGUEUR (AGBALEPEDOGAN) 22516330
VOLONTAS DEI (AVEDJI)   22360095
DIEUDONNE (AGOE-TELESSOU) 23380744
AGOE-NYIVE (AGOE-NYIVE)  22258338
ESPACE VIE (AGOE-LOGOPE)  22328720
MAWUNYO (AGOE-SOGBOSSITO) 22423464
DIVINA GRACIA (AGOE-FIOVI)  22457969
VERSEAU (BAGUIDA)  22273453
DE L’EDEN (BAGUIDA)  22275355

Blague:  Voom innove encore !!!

Blague:  Les trois hommes et leur femme 

Blague du jour: Un aveugle et une soeur
Un aveugle rend visite à une sœur 

en Christ. Celle-ci, le sachant 
aveugle, sort de la douche nue, 
s'assoit dans son divan, jambes 
écartées, passant de la pommade 
sans se soucier de son visiteur. Elle 
demande alors à l'ami: quel bon vent 
t'amène? 

L’aveugle répond: je suis venu te 
dire que j'ai subi une opération 
chirurgicale avant hier et je vois bien 
maintenant. 
Imaginez bien la suite…

Tu es enceinte et tu veux connaître 
l'auteur de ta grossesse, plus de 

soucis à se faire!
Il suffit d'envoyer PAPA au 6767 et 
tu auras le nom du papa de l'enfant 
qui est dans ton ventre

Coût d'appel: 1000f

Avec le service papa Voom, plus 
d'enfants bâtards!

Vraiment Voom c'est no limite!

Trois hommes accompagnent 
leur femme à la maternité pour 

accouchement. Quelques instants 
plus tard, l'accoucheuse sort et dit:

C'est qui jean qui travaille dans la 
société 3 Lions? Votre femme a fait 
3 enfants. 

Un instant après elle revient et dit 
qui est John de la brasserie 7 étoiles? 
Votre femme a fait 7 enfants.

Aussitôt le 3ème prend la fuite!!! 
En fait il travaille dans la société 
33Export.

MESSE DU 30ÈME JOUR 

Mr Étienne Adoté Messan AKPABIE-
AKUE Pdt du conseil de la famille 
AKPABIE-AKUE 
La famille LABITEY 
Les enfants de la défunte LABITEY 
Hélène, Colette, Kayi, Combey, Ginette, 
Bella et Rita leurs cousins et cousines. 

Les familles parentes, alliées et amies 
profondément touchées des diverses 
marques de sympathie et d'affection 
que vous leur avez témoignées lors du 
décès de leur très chère et regrettée 
Delphine Adolé LABITEY née AKPABIE 
-AKUE survenu le 23 juin 2016 à Lomé 
à l'âge de 75 ans. 
Vous renouvellent leurs sincères 
remerciements et vous prient de 
participer ou de vous unir d'intention à 
la messe du 30ème jour pour le repos 
de son âme à la Cathédrale Sacré Coeur 
de Jésus de Lomé le samedi 08 octobre 
2016 à 7h00.
Les salutations d'usage seront reçues 
sur le parvis de l'église. 
Que Dieu vous bénisse



TOGOMATIN – N° 125 DU 03 OCTOBRE 2016

             La Neutralité PositiveLa Neutralité Positive

Arts & Culture
9

Lirev

« …La première fois, à une 
époque où son pays s’appelait 
le Ruanda-Urundi. Des 
Allemands s’y étaient installés, 
mais une guerre dont personne 
dans son pays n’avait entendu 
parler changea les Allemands 
en Belges. On avait expliqué à 
Kawa, l’arrière-arrière-grand-
père de Gentille, que ces 
soldats, ces fonctionnaires, 
ces enseignants et ces prêtres 
tout de blanc vêtus venaient 
au pays des milles collines 
pour en faire un protectorat. 
Une société importante dont 
personne n’avait entendu 
parler non plus, une société 
qui regroupait des rois, 
des ministres et autres 
personnage puissants avait 
demandé aux Belges de 
protéger le Ruanda-Urundi. 
Ils avaient emmené avec eux 
le Grand Protecteur, un dieu 
mystérieux et invisible qui se 
divisait en trois personnes, 
dont une était un fils. Les 
Grandes Robes blanches 
avaient construit  pour abriter 
leur dieu de vastes maisons de 
briques rouges, ainsi que de 
plus petites pour eux-mêmes, 
et d’autres maisons encore 
dans lesquelles on apprenait à 
lire et  à connaître la vie la vie 
de la personne qui était le fils 
du Grand Protecteur. Kawa, 
qui était hutu et qui désirait 
une place à la cours du roi tutsi 
pour son fils aîné, l’inscrivit à 
l’école, mais refusa de le faire 
baptiser, car le souverain, le 
mwami Musinga, résistait à la 
pression des Grandes Robes 
blanches. Toutefois, les Belges 
ne voulaient pas d’un mwami 
qui croyait en Imana, le 
créateur, ainsi qu’en y engobe, 
et qui pratiquait la kuragura, 
la divination, et le culte des 
ancêtres.  Monseigneur 
Classe, le chef des Grandes 
Robes blanches, obtint que 
le fils du mwami, Mutara III, 
devienne roi à condition qu’il 
abandonne ses croyances 
anciennes. Mutara III fut 
baptisé un dimanche de 1931. 
Lundi, Kawa accompagna 
son fils à l’école et demanda 
au prêtre de le baptiser et 
de lui donner le mon de 
Célestin, qui était aussi celui 
du bourgmestre belge de sa 
commune. C’est ainsi que 
Célestin, Célestin quelques 
jours avant sa mort, raconta sa 
conversion au grand- père de 
Gentille.

Une fois inscrit à la grande 
école de Butare, Célestin se 
mit lire tout ce que les Grandes 
Robes blanches avaient écrit. 
Ces gents devaient  vraiment 
communiquer avec Dieu, car 
dans leurs livres on pouvait 
découvrir l’histoire de toute 
l’humanité. Il apprit bien sûr 
que la Terre était ronde. Il ne 
fut pas surpris. Le Soleil et la 
Lune étant ronds, pourquoi 
la Terre serait-elle plate ou 
carrée ? Non seulement 
Célestin était intelligent, mais 
il tirait vite profit de ce qu’il 
apprenait… »
 
Extrait de Un dimanche 
à la piscine à Kigali de Gil 
Courtemanche. Pp 34 à 36

Paru aux Éditions Edilivre en France, Sylvestre retrace  
dans son  ouvrage, la situation sociopolitique du 
Togo depuis l’assassinat du père de l’indépendance 

Sylvanus Olympio, et le  basculement du pays vers un 
autoritarisme aveugle sous Gnassingbé Eyadéma qui n’a 
pas réussi sa conversion démocratique. Cet ouvrage, 
témoin de l’histoire, revient sur plus d’un demi-siècle 
d’immobilisme et de tragédies sociopolitiques au Togo, 
avec le cortège de blessés et de morts dont le sang crie 
encore justice.

Présentation de l’œuvre

Sylvestre rappelle les épisodes tragiques qui ont dépeints 
avec force détails et  fouetté la sensibilité du peuple lors 
de la pression populaire des militants de l’opposition qui 
s’est vite tournée au drame au lendemain de l’assassinat.  
Il affirme que  jamais Gnassingbé, père et fils n’ont 
renoncé au terrorisme d’État, à l’achat de consciences, 
aux effractions électorales, aux transgressions des 
dispositions réglementaires face au levain d’un désir 
d’alternance politique qui enfle les aspirations. 

Sortie de Livre

« La difficile marche vers la démocratie » 
un appel à l’engagement de Sylvestre Béni
Sylvestre à travers sa plume hurle sa rage contre les dictatures africaines et l’hallucination faite de leur fatalité. Dans « La 
difficile marche vers la démocratie », l’auteur s’insurge contre les dictateurs africains accusés d’êtres responsables des maux 
qui nuisent et freinent l’évolution de la jeunesse africaine. Il appelle les africains et surtout les togolais à s’engager pour leur 
liberté.

Résumé de l’œuvre 

L’auteur fait d’abord l’historique de la république avec 
pour départ les années 1963. Pour  lui, le coup d’État du 
13 janvier 1963 où le père de la Nation Sylvanus Olympio 
trouva la mort, livra le Togo à un sinistre de gouvernance 
aux péripéties militaro-tragiques avec des frasques et 
des fracas inciviques. 
Dans ses vers, il fait un rebond sur le règne de feu 
«Eyadéma. Eyadéma installa au Togo, pendant trente-
huit longues et dramatiques années, une autocratie 
récidiviste d’oppression sanglante, ses maquillages 
burlesques et démentis ridicules jusqu’aux simulacres de 
ses consultations populaires» selon l’auteur.
Il rappelle l’insurrection populaire stimulée par des 
étudiants qui aboutit, après de nombreux massacres des 
civils sans défense du 05 octobre 1990, qui constitue 
le point de départ d’un relevé saisissant. Ce relevé que 
va poursuivre son fils et que Sylvestre caractérise de 
tragédie insoupçonnée orchestrée par un clan. En ce 
qui concerne le règne du fils, l’auteur note que son fils 
Faure Gnassingbé assure le relais de ses pratiques et 
méthodes dans une succession dynastique camouflée 
sous le feu des protestations populaires par une parodie 
d’élection émaillée de braquages des bureaux de vote et 
des urnes qui ont fait le tour du monde en image. Les 
enquêtes onusiennes font état de cinq cent tués environ 
par la brutalité des forces de défense et de sécurité au 
repli identitaire. Le fils initia ensuite une réconciliation 
nationale de façade et  approuva un Accord Politique 
Global (APG) pour résoudre définitivement la crise. 
La finalité des rebondissements insensés et l’abondance 
de leur chronologie peuvent-elles nous permettre 
d’inventer ou de réinventer une voie salutaire pour 
asseoir les bases de la démocratie et de l’alternance au 
Togo ? Chaque Togolais peut alimenter le débat et fournir 
des pistes de contributions.

Né à Lomé au Togo, Beni k. Sylvestre est un journaliste 
et essayiste engagé. Il milite pour la construction d’une 
nouvelle société africaine qui respecte  les droits et 
libertés individuels.

TM

Du sol aux voûtes historiques, en 
passant par les cimaises du Carré 
Sainte-Anne, l'ensemble de l'espace 
d'art contemporain sera occupé. 
Cinquante-quatre cercueils de 
différentes tailles, en bois clair, 
seront disposés au sol en hommage 
aux victimes des désastres actuels. 
Accrochés aux voûtes de l'ancienne 
église, au-dessus de cette chapelle 
ardente, des éléments volants feront 

Expo de l’artiste Barthélémy Toguo

Cinquante-quatre cercueils, en forme de 
« Déluge »
« Déluge », tel le titre de l'exposition que présente Barthélémy Toguo au Carré 
Sainte-Anne de Montpellier, jusqu'au 6 novembre. Le plasticien expose aux murs 
de cette ancienne église une douzaine de peintures tandis que sont disposés au sol 
54 cercueils. De la destruction à la résurrection, l'artiste camerounais propose sa 
vision des déluges qui s'abattent sur le monde d'aujourd'hui.

ouvert à tous.

Barthélémy Toguo, un artiste 
polyvalent et engagé

Né en 1967 au Cameroun, 
Barthélémy Toguo vit et travaille 
à Paris et à Bandjoun. Artiste 
pluridisciplinaire, il exprime à travers 
différents medium – peinture, 
aquarelle, photographie, sculpture, 
estampe, installations, performances 
– ce que lui inspire la société 
contemporaine au travers de thèmes 
universels. Il aborde notamment 
dans ses travaux des thématiques 
telles que la place de l'homme 
dans la société contemporaine 
et plus largement dans l'univers, 
les flux migratoires, l'échec des 
leaders africains ou encore le 
devoir de mémoire consécutif aux 
crimes contre l'humanité. Tantôt 
ouvertement provocatrices, tantôt 
subtilement subversives, ses 
œuvres ne laissent en tout cas pas 
indifférents.

Barthélémy T. fait partie des quatre 
artistes nommés pour le Prix Marcel 
Duchamp 2017 dont le lauréat sera 
révélé le 18 octobre prochain.

TM

référence à la résurrection.

Sur les murs, douze peintures 
s'inscrivent dans le thème du 
déluge, vécu comme une douleur 
qui engendre la résurrection et un 
monde nouveau.
Deux œuvres de plus grand format 
seront réalisées sur place. Les 
œuvres seront agencées de façon 
symbolique créant ainsi un théâtre 

Sylvestre Béni

Les cercueils exposés par Barthélémy T.
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Sports

Les Eperviers du Togo (photo archives)

Issa Hayatou

La mesure de la limitation du mandat 
du président de la CAF entre en 
vigueur à partir de l'élection prévue 

en mars 2017. La CAF s’aligne ainsi sur 
une disposition de la FIFA qui a retenu 
le même format pour son président.
La Confédération africaine entend 
certainement éviter à l’avenir que son 
premier dirigeant reste en poste aussi 
longtemps que l’actuel, Issa Hayatou 
qui dirige la CAF depuis 28 ans. 

AG de la CAF
Limitation de mandat du 
président, deux nouveaux 
représentants élus à la FIFA
La Confédération africaine de football (CAF) a limité à 03 séquences de 4 ans 
maximum les mandats du président de l’instance africaine. C’est une décision qui 
a été approuvée par les dirigeants de l'instance chargée du football africain, lors 
d'une assemblée générale extraordinaire tenue le 29 septembre dernier au Caire. Par 
ailleurs deux nouveaux membres du Conseil de la FIFA (ex-comité exécutif), ont été 
élus.

En effet, l’année dernière, la CAF a 
fait sauter le verrou qui visait à limiter 
l’âge de ses dirigeants à 70 ans. La 
disposition réglementaire prétend 
également que pour diriger la CAF, il 
faut être l’un des 15 membres de son 
comité exécutif.
Rien ne s’oppose donc plus à ce que le 
président en poste brigue un nouveau 
mandat en mars prochain au congrès 
prévu à Addis-Abeba. 

Cette limitation des mandats concerne 
aussi les membres du comité exécutif 
de l'organisation. "La principale raison 
de cette modification des statuts de 
la CAF, c'est de les aligner sur ceux 
de la Fifa", a expliqué Junior Binyam, 
ajoutant que d'autres réformes sont 
attendues à bbc.

Au cours de la même Assemblée 
générale extraordinaire, deux 
nouveaux membres du Conseil de la 
FIFA ont été élus. Il s’agit du guinéen 
Almamy Kabele Camara et le ghanéen 
Kwesi Nyantakyi.

TM

Avec 269 millions de pratiquants, 
le volleyball est l’un des sports les 
plus pratiqués au monde. Ce jeu 

a vu le jour le 09 Février 1895 aux Etats 
unis par un professeur d’éducation 
physique afin d’occuper les athlètes 

Volley Ball 

Découverte et règles
Le volley Ball est un sport collectif mettant en jeu deux équipes de six joueurs séparés 
par un filet, qui s’affrontent avec un ballon sur un terrain rectangulaire de 18 mètres 
de long sur 9 mètres de large. 

pendant l’hiver. Il est aujourd’hui 
populaire dans tout le monde.

Le Beach volley, une variante du jeu 
joué sur le sable avec seulement 
2 joueurs par équipes intègre la 
Fédération internationale de volley 
Ball (FIVB) en 1987 et devient un sport 
olympique aux jeux de 1996. 

Règles du jeu

Les points sont marqués soit en faisant 
tomber le ballon sur le terrain de 
l’équipe adverse, soit quand l’adversaire 
commet une faute. La première équipe 
à atteindre 25 points (avec deux 
points d’écart minimum) gagne le set 
et la première équipe qui gagne trois 
sets gagne le match. Dans le cas d’un 
score à deux sets partout, les équipes 
jouent un cinquième set décisif et la 
première à 15 points avec deux points 
d’écart remporte le match. Le ballon 
est habituellement joué avec les mains 
mais les joueurs ont le droit de toucher 

avec n’importe quelle autre partie du 
corps y compris les pieds. Une équipe 
de volley Ball se comporte de six 
joueurs sur le terrain dont trois avants 
et trois arrières et après chaque point 
les joueurs de l’équipe qui récupèrent 
le service font une rotation dans le 
sens des aiguilles d’une montre. 

Le volley Ball est un sport tout comme 
les autres mais avec ses règles propres 
à lui. Au  Togo, ce sport est pratiqué par 
les équipes féminines et masculines 
qui participent à la coupe des nations 
de la zone 3  et la coupe des clubs 
champions. Le Togo a eu l’honneur 
d’abriter la coupe des nations de la 
zone 3 en 1993, 1997, 2004 et 2010 
remportée par les hommes. Plusieurs 
équipes participent au championnat 
Lomé commune comme national telles 
que AS OTR, PHENIX, AGAZA, ETOILE 
FILANTE, POLICE, AVBC, DYVOLCA,  
ASSE etc…

Dédé Babanawo

Plus de 10 fois champion du Togo et 
3 fois vice champion d'Afrique, le 
natif de Guin a livré des combats 

professionnels dans son pays et dans les 
autres pays africains comme le Burkina 
Faso, le Ghana et le Nigeria. 
Au cours de son parcours, il a atterri en 
Côte d'Ivoire dans les années 1986 pour 
s'améliorer. 

A la rencontre d’un ancien 
pugiliste togolais, Hollard 
Mathe: « sortir la boxe de 
l’ornière »
La boxe est l'une de ses passions qu'il a 
commencée à l'âge de 15 ans au Togo. 
Après des années glorieuses, il est devenu 
Matchmaker et entraîneur. Hollard Mate 
rencontré par un de nos correspondants 
sous une fine pluie au pays de Goethe, parle 
du passé et de l'avenir de la boxe togolaise. 

A la fin de sa carrière de pugiliste,  Mathe 
n'a pas quitté le milieu du ring. Il a crée 
"Aneho boxing club" dans son fief à 
Aného pour promouvoir la discipline et 
détecter les jeunes talents.
A la question de savoir pourquoi la boxe 
n'attire plus de jeunes à Lomé, il a répondu 
qu'"au temps du président de la fédé de 
boxe, Maxe Logossou, la boxe a marché 
dans les années 1998 à 2001. Mais, après 
ça plus rien. Plus de championnat pour 
détecter les jeunes talents, la boxe ne 
peut pas marcher". 
Mathe a œuvré à  l'épanouissement des 
boxeurs comme Kossigan Olympio, Djafa 
Balogou et le fils de Kpalongo, Sassou. 
"Nous avions sacrifié nos vies pour la 
boxe sur tous les plans avec nos propres 
moyens. Après ma carrière, j'ai fait 
relancer en collaboration avec Lagan 
Messan d'autres boxeurs. Dans le temps, 
nous avons un partenaire qui s'appelle 
M. Ken Biddle. Il nous soutenait, mais on 
ne lui pas laissé la main libre pour mieux 
organiser les choses alors il a quitté le 
Togo", confie Mathe avec regret. 
Mathe a livré son dernier combat 
professionnel contre le Nigérian 
(champion du monde des poids lourds) 
Bashali en 1998 au Nigeria. 
Comme service rendu, il a reçu la palme de 
reconnaissance des autorités togolaises 
en 2006. 
Vivant en Allemagne, il a mis ses 
compétences au service du Boxing club 
Titan à Heidelberg en Allemagne.

Golfenews.info

Le Togo n’a plus d’équipementier 
depuis la fin de son contrat avec 
Puma en 2013. Il est temps pour 

le pays d’avoir un contrat avec un 
nouvel équipementier mais, pour les 
deux prochaines rencontres amicales, 
les maillots du Togo seront réalisés par 
l’équipementier italien Errea.

« A ce jour, le Togo n’a pas de contrat 
avec un équipementier. Durant ces 
éliminatoires, nous avons utilisé Puma, 
et Sergio et même Macron durant les 
qualifications du Mondial. Pour les deux 
prochains matchs, la fédération attend 
la réception d’équipements Errea 
commandés depuis quelques semaines 

», a indiqué vendredi Augustin Amega, 
chargé de Communication à la FTF.
Les grands équipementiers regardent 
les performances et le potentiel des 
équipes avant de signer un deal. Jusqu’à 
présent, l’équipe du Togo n’avait pas 
brillé par ses performances, mais sa 
qualification pour la CAN 2017 change 
la donne. Mais pas de contrat en vue, il 
s’agit d’une commande ponctuelle.

Rappelons que la fédération togolaise 
de football (FTF) a lancé un appel 
d’offres afin de doter l’équipe nationale 
D’un équipementier réglementaire il y 
a quelques semaines.

Rachidou

Football
Les Eperviers seront habillés par Errea pour les matchs amicaux
Après l’équipementier allemand Puma et le togolais Sergio sport, les Éperviers 
auront comme nouvel équipementier l’italien Errea pour les deux prochains 
matchs amicaux

Hollard Mathe

Une partie de volley Ball
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Reportages

Des boeufs 
traversant 
une piste

Les membres du bureau exécutif du TJP

Ce rapport qui s’est appesanti 
sur l’aspect de la violence vise à 
identifier en amont les facteurs 

conducteurs afin de prévenir des 
manifestations violentes. 

Pour cette conférence, le TJP s’est 
intéressé à la relation entre Hommes de 
façon objective, relation entre togolais et 
surtout rapport entre forces de sécurité, 
l’Armée et les populations durant ces 3 
dernières années. 

Le rapport fait savoir que les manifestations 
souvent réprimandés dans le sang par les 
militaires sont d’ordres politiques. Il a mis 
en exergue les affrontements de Mango, 
et la manifestation des élèves à Glei en 
2015. Le TJP soulève également la lutte 
contre la vente du carburant frelaté qui a 

engendré des victimes. 
Selon Nukunu Yao, le président de TJP, 
ce rapport vient « pour suggérer des 
approches de solutions qui puissent 
prévenir ces situations d’affrontements 
entre les forces de l’ordre et la population 
».

Partant donc de cette considération, le 
Ton de la jeunesse patriotique suggère 
donc une « rencontre exclusive entre 
l’Armée et la classe politique dans son 
ensemble afin d’exorciser le mal togolais 
pour arriver à une véritable réconciliation 
pour mettre fin aux divergences ». Il 
propose que des officiers ayant des 
qualités de persuasion soient identifiés 
pour  intervenir en cas de manifestation. 

Elom H (stagiaire)

Le TJP souhaite une bonne 
relation entre civils-militaires
En prélude à la célébration de la journée internationale de la non violence 
célébrée chaque 02 octobre, le Ton de la jeunesse patriotique (TJP) à organisé une 
conférence débat au cours de laquelle, le rapport d’analyse de la situation de la 
violence au Togo à été présenté. 

Avec l’aménagement des voies à 
Lomé, on remarque ces derniers 
temps que la circulation se 

dégage devient fluide mais parfois elle 
devient dense et stationnaire durant 
des heures de pointe. Cette situation 
cause des problèmes pour des sapeurs-
pompiers quand ils sont alertés pour un 
accident, une incendie et qu’ils doivent 
venir secourir ou porter assistance aux 
populations. Si parfois les pompiers 
prennent du temps pour arriver sur le 
lieu d’un accident ou d’une incendie, ils 
ne sont pas totalement à être blâmés car 
les voies d’accès aux lieux indiqués sont 
souvent encombrées. Résultat, on assiste 
des fois au pire, des accidentés qui ne 
doivent pas rendre l’âme meurent et des 
incendies qui vouaient être circonscrits 
prennent de l’ampleur considérable. 
Dans le souci d’attirer l’attention des 
autorités, pour que l’intervention 

des sapeurs-pompiers sur des 
lieux d’accidents ou d’incendie soit 
reconsidérés, il urge qu’une campagne de 
sensibilisation soit organisée à l’endroit 
de tous les usagers de la route  pour qu’ils 
cèdent le passage en temps de besoins 
aux voitures prioritaires.

En plus de cette requête, qu’un effort soit 
consenti pour multiplier les casernes des 
sapeurs-pompiers dans la capitale pour 
permettre une intervention rapide en 
temps de détresse. 
Aussi que les autorités essaient de former 
de jeunes volontaires sapeurs-pompiers 
disponibles à mettre leurs compétences 
et énergie au service du public pour 
assurer le service des secours dans 
chaque quartier afin de s’occuper des 
blessés en attendant l’arrivée et la prise 
en charge des professionnels de la santé. 

Eros Dagoudi

Secourisme

Secours immédiat, appel 
aux sapeurs-pompiers
Porter secours à une personne en difficulté est un devoir qui incombe aux sapeurs-
pompiers. Le secours à apporter aux personnes victimes d’un accident ou d’un 
incendie s’avère nécessaire et il doit intervenir dans de bref délai pour ne pas qu’on 
en arrive dans des situations de regrets.  

La récitation du  Rosaire pour les 
croyants est une autre forme de 
prière. Les attentes diffèrent d’une 

personne à une autre.

Crédo, un jeune croyant étudiant nous 
a fait comprendre « je veux qu’après 
mes méditations de ce mois, que mes 

L’Eglise catholique a débuté sa période de méditation de rosaire en ce mois d’octobre. 
C’est un temps spécial de prière intense, de médiation et de dévotion à la vierge 
Marie, mère de Jésus-Christ. Qu’est-ce que le chrétien catholique attend de ce mois 
de rosaire ? C’est la question à laquelle a bien voulu répondre quelques fidèles

Attentes des croyants catholiques

prières soient exaucées surtout celles 
concernant la recherche du travail et 
l’âme sœur». Quand à dame Elise, elle 
dira que « Je viens en ce mois béni dédié 
à la sainte vierge Marie, pour l’implorer 
d’intercéder auprès de son fils afin qu’il 
continue de protéger ma famille et moi ». 
Andreas  nous dira « cela fait 2 ans que 

L’ouverture de cette rencontre a été 
effective en présence du ministre 
de l’Agriculture, de l’Elevage et de 

l’Hydraulique, Ouro-Koura Agadazi, du 
Secrétaire Permanent du Réseau Bilatéral 
Maroobè (RBM), Boureima Dodo, et de 
plusieurs experts. La rencontre a reçu 
l’appui financier de la Banque mondiale 
à hauteur de 2 millions de francs CFA. 
Cette somme servira à venir en aide aux 
éleveurs transhumants.

Démarrée le 28 dernier, cette grande 
rencontre avait pour objectif de contribuer 
à l’amélioration de la gestion des flux de 
transhumance transfrontalière entre 
les Etats. Plusieurs experts nationaux 
et étrangers ont répondu présents à 
cette rencontre. Venus du Burkina Faso, 
du Niger et du Togo, les participants 
ont réfléchi sur différents aspects de la 

Fin de la 3e édition de la rencontre régionale de Haut Niveau
Transhumance transfrontalière

La 3e édition de la rencontre régionale de Haut Niveau pour une transhumance 
transfrontalière s’est achevée le vendredi dernier à Lomé.

transhumance.
Au cours des travaux, les participants 
ont tour à tour débattu des difficultés 
rencontrées dans le domaine. Le Projet 
régional d’appui au pastoralisme au Sahel 
(PRAPS) a été au menu des discussions. Ils 
ont aussi évoqué les problèmes causés par 
la transhumance et abordé les solutions 
idoines pour mettre fin aux dérives 
de la transhumance. Entre autres, la 
destruction des récoltes, les mésententes 
entre populations et des pertes en vies 
humaines ont été constatées durant la 
première vague de transhumance dans 
certaines régions du Togo. Les travaux 
ont permis de procéder à la rédaction et 
à l’adoption d’un document portant sur le 
déplacement des troupeaux.

Pour le Secrétaire Permanent du Réseau 
Bilatéral Maroobè (RBM), Boureima 

Dodo, cette 3e édition de la rencontre 
régionale de Haut Niveau pour une 
transhumance transfrontalière a permis 
d’exhorter « les donateurs potentiels à 
s’investir dans les composantes nationales 
qui sont au cœur du programme et qui en 
constituent les piliers ». De son côté, le 
ministre de l’Agriculture, de l’Elevage et 
de l’Hydraulique, a exprimé la gratitude 
du gouvernement togolais envers ceux 
du Burkina Faso et du Niger.

Le Colonel Ouro-Koura AGADAZI a aussi 
adressé à des partenaires financiers 
présents à la rencontre la requête du 

Togo sur des projets qui s’inscrivent 
dans le cadre du Programme Régional 
d’Investissement en faveur de l’Elevage 
et du pastoralisme dans les Pays 
Côtiers (PRIDEC). Le Togo a renforcé 
ses dispositifs d’encadrement lors des 
périodes de transhumance. Des cartes 
de transhumance qui définissent les 
couloirs, les zones d’accueil et les zones 
de pâturages ont été ainsi élaborés. Pour 
les autorités togolaises qui n’envisagent 
pas interdire la transhumance, « toutes les 
mesures doivent être prises pour éviter 
les conflits causés par le phénomène.

Dépêches Togo

Mois de Rosaire

je suis au chômage, mais j’ai  la foi que 
ma situation sera renversée après ce mois 
que j’attendais impatience pour implorer 
aussi la vierge». 

Victor, un jeune divorcé a déclaré pour 
sa part que « j’ai la foi qu’après ce mois 
de rosaire, je trouverai la paix intérieure, 
c’est mon désir le plus ardent ». 
Quant à Sophie, une jeune dame, elle 
dira que « j’en ai assez, je suis venue 
supplier la vierge Marie qui a intercédé 
en ma faveur. Mon mari sort  et rentre 

quand il veut, mes enfants ne restent plus 
personne ne m’écoute». 
Au-delà des besoins exprimés par les uns 
et les autres, D’autres croyants désirent  
plutôt les choses spirituelles. C’est le cas 
de Pierre « je veux approfondir ma relation 
avec la vierge, être en communion avec 
son fils durant tout ce mois, je prévoie 
même des séances carêmes avec mes 
amis »

Il est a noter que la prière peut être 
récitée partout: en marchant, en voiture, 
dans une file d’attente en se reposant, 
seul, entre amis, en famille ou en 
communauté de fidèles ceci dans une 
profonde concentration. 

E.H

Journée internationale de la non-violence

Les sapeurs 
pompiers à 

l'oeuvre
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